
税理士法人サム・ライズ 未来会計法人メイキット

事務所通信

2月といえば立春です。 暦の上では春を迎えますが、 まだまだ寒い日が続きます。
風邪などひかないように、 お体をこ自愛くださいませ。

掲載内容に関してこ不明点等あれば、 お気軽に当事務所までお問い合わせください。

2015年2月号
■2年前納の国民年金保険料、

税の取扱い

■1点100万円未満の美術品、
減価償却が可能に

■平成27年1月診療分より
変更された高額療養費制度

■業種別にみる売上高・
経常利益の状況

■staf暉集後記～今月のサム ・ ライズ～

税理士法人サム・ライズ 未来会計法人メイキット
埼玉県川越市旭町1-1-21こ1 —旭ビルディング 5F
TEL: 049-249-0222/FAX: 049-249-0220 
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税務情報2015年2月号

1点100万円未満の美術品＊
減価償却が可能に

．
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美術品等の価値判断
ご質問の絵画の他、彫刻や掛け軸などの美

術品や工芸品など（以下、美術品等）は、時
の経過によりその価値が減少するかどうかの
判断が極めて難しいため、いくつかの判断基
準が次のように設けられていました。

_It 
判断基準

①古美術品、古文書、出土品、遺物等のように
歴史的価値又は希少価値を有し、代替性の
ないもの 非減価償却

貞産

②美術年鑑等に掲載されている作者の制作物

③装飾目的にのみ使用されるコピー 品

④上記のいずれにも該当するとは断言できない
美術品等のうち、その取得価額が1点20万円
（絵画は、1号2万円）未満のもの

これらの判断基準について、見直しが図られ
ました。
新しい判断基準

新しい判断基準は、次の通りです。

!nMyKomon 

減価償却
資産

取得価額が1点100万円
以上であるもの

減価償却資産

時の経過により価値が
減少L益いことが明らか
なもの

「時の経過により価値が減少すること明ら
かなもの」とは、例えば次のものです。
［例］不特定多数の者が利用する場所（会館のロ

ビーや葬祭場のホールなど）で無料公開してい
る装飾品や展示品等のうち、 次のいずれにも該
当するもの

・移設することが困難で、 その用途にのみ使用
されることが明らか

•他の用途に転用すると仮定した場合に、 設置
状況や使用状況から美術品等としての市場価
値が見込まれない

この基準は、平成27年1月 1日以後に取得す
る美術品等について適用します。ただし既に
有する非減価償却資産の美術品等でこの基準
により減価償却資産となる場合、適用初年度
（法人は同日以後最初に開始する事業年度、
個人は27年分）に減価償却資産とし、適用初
年度開始日の取得、かつ事業の用に供したも
のとして減価償却の規定が適用できます。

税理士法人サム・ライズ 未来会計法人メイキット
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餞営情報2015年2月号

業種別にみる亮上高·

縫常利益の状況

一 平成26年11月に、 中小企業庁より「ここ1年の中小 ・ 小規模企業の経営状

況の変化について」が発表されました（※）。 ここでは、 その調査結果から売上高と経常利益の状

況に関するデー タをみていきます。

円亮上富は増1JDした企業が多い

25年10月頃と比べて売上高が増加した企業
は全体の49.9％で、 ほぼ半分の割合になりま
した。 逆に減少した企業は34.5％でした。 従
業者規模別にみると小規模では増加が45.6%、
減少が35.5％に、 中規模では増加が54.8%、
減少が32.9％になりました。

業種別の状況をまとめると以下の通りです。
小売業を除くすべての業種で、 売上高が増加
した企業の割合が高くなりました。

業種別売上高の状況
回答数 増加 減少 不変

建設業 213 60. 1% 25.0% 15. 0%

加工組立型製造業 L 186 60. 8% 25. 3% 14. 0%

基礎素材型製造業 133 54. 2% 31. 7% 14. 3%

生活関連型製造業
［ □ 

185 47.6% 35. 1% 17. 3%

運輸・郵便業 131 56.5% 27.5% 16.0%

卸売業
__J [  

114 52. 6% 34. 3% 13. 2%

小売業 202 28. 8% 51．0% 20.3%

サー ビス業 -----i
「

207 42. 9% 42. 0% 15. 0%

その他 17 47. 1% 35. 3% 17. 6%

中小企業庁「ここ1年の中小・小規模企業の経営状況の変化について」
より作成

庄鑑常利益は減少した企業が多い

25年10月頃と比べて経常利益が増加した企
業は全体の38.8%、 減少した企業は47.6％で
した。 従業者規模別にみると小規模では増加
が35.8%、 減少が49.0%、 中規模では増加が
42.4%、 減少が45.6％でした。

業種別の状況をまとめると右上の通りです。
増加の割合が減少より高いのは、 建設業と加
工組立型製造業だけとなりました。

業種別経常利益の状況
回答数 増加 減少 不変

建設業 213 47.9% 38.0% 14. 1%

加工組立型製造業
L

186 52. 2% 34. 4% 13. 4%

基礎素材型製造業 132 37.8% 44. 7% 17.4%

生活関運型製造業
[ 

185 33. 6% 49. 7% 16. 8%

運輸・郵便業 131 35.8% 55. 1% 9. 2%

卸売業
__J[ 

114 42.0% 50.1% 7.9%

小売業 202 23. 8% 59. 4% 16. 8%

サー ビス業 -----i , 207 36. 7% 50. 7% 12. 6%

その他 17 41. 2% 53. 0% 5. 9%

中小企業庁「ここ1年の中小・小規模企業の経営状況の変化について」
より作成

干鑑常利益の増減要因

経常利益増加の要因をみると、 76.0％の企
業が「売上高の変化」と回答しました。 次い
で「原材料・エネルギーコ ストの変化」が
20.3%、 「人件費の変化」が16.0％となって
います。

一方、 減少要因では62.9％が「原材料・エ
ネルギ ーコ ストの変化」と回答しました。 次
いで「売上高の変化」が54.0%、 「人件費の
変化」が25.5％と続いています。 中小企業、

特に下請け企業の場合、 コ スト等の増加を価
格に反映できないことが少なくありません。
そのため、 売上高が増加しても コ スト増加に
より経常利益を減少させる結果を招くことも
あります。

企業を取り巻く環境は常に変化しています。
外部環境の変化に対応できるような体制を構
築していくことが、 企業にとって重要だとい
えましょう。

（※）中小企業庁の「原材料・エネルギー コストの増加による中小企業・小規模企業への影響調査」をまとめたものです。
この調査は、26年10月に全国の商工会議所などを通じて中小・小規模企業1,500社を対象に行われた調査で、同答率は94. 3%

です。ここでの小規模とは製造業、建設業、運輸・郵便業、その他は常時濯用する従業者数が20人以下、卸売業、小売業、
サー ビス業は常時雇用する従業者数が5人以下であり、中規模は全体から小規模を差し引いたものになります。詳細は次の
URLから確認できます。http: //www. chusho. meti. go. jp/keiei/torihiki/2014/141121shi tauke. htm 
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IT情輯2015年2月号

ICT教育と労働生産性の関係

企業な どで のインター ネット利用が進む一 方、 メ ールの誤配信や顧客情報
流出な どの事故や事件が後を絶ちません。 こ こ で は そ の対策のひと つ で あ る、

従業員のICT教育に関す るデータ（※）をご紹介しま す 。

�ICT教育実施企業の割合は
なります。

このデー タによると、調査対象企業のうち、
従業員へICT教育 を行っている割合は33.5%
でした。調査対象の3割程度であり、実犀に
はICT教育 を行っていない企業が多いよっで
す。

業種全体では、社内のICT関連教育・研修
プログラムの実施割合が最も高くなりました。
業種ごとにみても、同様な場合が多くなって
います。その他、社外の教育・研修への参加
という形も多くなっています。また金融・保
険業では、関連資格取得への金銭的な支援を
行う割合も高くなっています。

実施企業では、どのような教育が行われて
いるか を業種別にまとめると、以下のように

全体

建設業

製造業

運輸業

卸売・小売業

金融・保険業

不動産業

サー ビス業、 その他

JCT教育のために行っていること(%)

社内の JCT関社外の ICT関 社員の自主 ICT関連資格
連教育・研 連教育・研 的なICT関連 の取得に対
修プログラ 修プログラ 学習活動へ する報奨金

ムの実施 ムヘの参加 の金銭支援 の支給

社員の自主
的なJCT関連 JCT関連技 その他の教学習活動へ 能・能カテ
の時間的支 ストの実施 育訓練

援
14. 8 9. 0 5. 1 5. 6 3. 1 0. 8 11. 3
20. 7 14. 4 5.3
17. 3 9.8 5.8

6.0 7.2 2.5
14. 8 5.0 4. 7
29.3 22. 7 14. 1
21. 6 8.0 5.2
13.5 10.3 4.9

10.6
4.3
1. 6
3.5

24.3
8.3

3.5
3.8
3.0
2.3
5.3
3.5

2.0 14. 7
0.4 _ 13.3 

7.9 
9.9 

2.2 16.2 
1. 9 8. 6

7. 9 3. 0 1. 7 10. 7
総務省「平成25年通信利用動向調査」より作成

�ICT教育実施企業は労働生産性が冨い

次に同じ調査から、ICT教育の実施と労働生産
性の関係についてのデー タ をまとめると、右表
のようになります。

IGT教育実施の有無別の労働生産性（万円）

ICT教育の実施ありの
一社当たり労働生産性

全体 製造業

829 833 

非製造
業

827 

ICT教育実施企業の方が、未実施企業に比べて
労働生産性が高いという結果になりました。

ICT教育の実施なしの
一社当たり労働生産性 527 614 492 

総務省「平成25年通信利用動向調査」より作成

ICTスキル を高め、業務の効率化 を図ることは、労働生産性 を高めることにもつながります。
労働生産性 を向上させたい企業では、ICT教育への取り組みも検討してはいかがでしょうか。

（※）総務省「平成25年通信利用動向調査」
常用雇用者数100人以上の企業を対象に5140企業を抽出して行われ、 26年6月に発表された調査です。 有効回収率は56.3%

となっています。 詳細は次のURLから確認できます。
http://www. soumu.go. jp/johotsusintokei/statistics/statistics05.html 

ICT とはインターネットやコンピュ ー タなどに関する情報通信技術の総称で、 Information & Communications Technology
の略です。

ここでの労働生産性は次の式で求めたものになります。 労働生産性＝ （営業利益十人件費＋減価償却費） ＋従業者数
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4月に新入社員を受け入れる事業者は、 受け入れる準備を開始する時期です。 また、4月から給

与改定を行う場合には昇給の準備を検討する時期でもあります。 春に向けて早めに準備を開始
しておきましょう。

2015年2月

゜
1. 固定資産税の納付（第4期分） お仕事備忘録
2. 確定申告（書面）の受付開始

゜
3 国民年金保険料の「2年前納」の手続き

゜
4. 労働保険料等の口座振替納付の申込

0 5. 4月昇給の場合の資料収集等の準備

゜ 6. 新入社員の受入準備

゜ 7. 火災予防運動に伴い、 消防設備等の点検実施

平成26年分の所得税・住民税の確定申告の受付期間は3月 15日（今年は曜日の関係で3月 16日）まで
です。 所得税を現金で納付する場合は同日が期限となるため、 納付手続きを忘れないようにしましょ
う。 ただし、 振替納付の場合の振替日は4月 20日です。 こちらは、 引き落とし口座の残高を確認して
おきましょう。

また、 個人事業者の消費税の確定申告は3月 31日までです。 消費税を現金で納付する場合は3月 31日
が期限ですが、 振替納付の場合の振替日は4月 23日です。

春の火災予防運動に先立ち、 消防設備等（消火器、 非常口、 非常階段、 避難経路等）の点検をしま
しょう。 いざというときに慌てないように、 避難訓練や非常時の対応方法（連絡方法、 避難対策等）
について周知しておきましょう。
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長田　優子

2月2日（月）に金沢で日本M＆Aセンター主催の事業引継ぎコンサルタント養成講座を受講してきました、これから、

中小企業の合併が、増加すると予想されています、それに、対応出来る様にPCでマッチング等が出来る

システムとなってました!!会社を売りたい又は会社を買いたい方は、お気軽に御相談下さい!!

当社では「将軍の日」という経営者が丸一日かけて経営計画書を作成するセミナーを開催しておりますが、私たちも先日

幹部4人で岐阜にあるSMC税理士法人さん開催の将軍の日に参加をしてまいりました。先生のアドバイスを受けながら事業

内容や採用計画、具体的な行動計画など様々なことを共有し、有意義な時間となりました。5年後が楽しみです！

サム・ライズでは、週に一回朝礼でマジカルバナナを行っているのですが、なかなか目標としている２周が達成できません。

それどころか最近リズムになかなか乗れないスタッフも続出しております。（名誉のために名前は明かせません）、

歌って踊れる会計事務所を目指しているので、全員がリズミカルになれるよう頑張っていきたいです。

まだ朝晩寒い日が続いてますが、暦の上では立春が過ぎました。先日、家の庭でてんとう虫をみつけ、

小さな春の訪れを実感しました。また、確定申告の時期も近づいてきました。みなさまがスムーズに申告できるよう、

全力でサポートさせて頂きたいと思います！！

　私は電車通勤で川越駅を利用していますが、駅にはいつもおいしそうな香りが漂っていますね。

　改札を抜けて西口を出るまでの通路には期間限定のスイーツのお店が多く並び、そのお店も定期的に変わります。

大野美沙子

staff編集後記
～今月のサム・ライズ～

林　公士郎

林　亜由美

横山　昌宏

石田　香

小笠原恵美

「雑誌でも紹介」「ネットで話題」など誘惑ポイントは色々とありますが、個人的には「本日最終日」が一番惹かれます。

　まだまだ寒い日が続き、毎日起きるのがつらい石田です♪　さて、この度こういった機会をいただいたので、石田家の

紹介をさせて頂きたいと思います。父・母・姉二人・私を含め5人の家族構成で、姉二人は6年前、3年前くらいにそれぞれ

嫁に行き、実家では私のみとなりました。しかし、実家には大好きな愛犬（柴犬）がいるので寂しくなんてありません?　～続く？～

サムライズでは月に1回程度『所内勉強会』を行っています。今月行った勉強会の中で、電話応対の見直しを行いました。

その為今では社員1人1人、電話をとることに以前より、より慎重にそしてドキドキしながら出ております。

是非弊社に電話を掛ける事がありました、この緊張感を感じ取って頂けたらと思います。

https://some-rize.jp/
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